



Fêter les 10 ans du GRDR Nord-Pas de Calais, c'est l'occasion de vous offrir un aperçu rapide, dynamique et coloré de nos activités ! La frise chronologique défile le long des pages de ce livret. Sur chaque période, nous nous arrêtons sur des projets qui ont marqué notre action et celle de nos partenaires. Quatre composantes structurent notre action :

- Accompagnement de projets de développement local au nord et au sud
- Appui à la coopération décentralisée
- Education à la citoyenneté et au co-développement
- Accompagnement des initiatives des migrants

Nos activités ici en Nord - Pas de Calais s'inscrivent dans la Charte du GRDR de mise en lien de territoires et d'acteurs citoyens et solidaires. Nous y travaillons au quotidien grâce à la richesse humaine de notre association et de nos partenaires, son histoire et ses compétences en France, en Europe comme dans le Bassin du Fleuve Sénégal et en Afrique de l'Ouest.

Un retour sur 10 ans d'engagement pour des territoires solidaires à ne pas manquer !

Bonne lecture !

GRDR Nord-Pas de Calais
Pauline Casalegno
81 bis rue Gantois
59000 Lille
+33 3 20 42 83 11
antenne.npd@grdr.org

GRDR siège
66/72 rue Marceau
93 558 Montreuil CEDEX
+33 1 48 57 75 80
grdr@grdr.org
www.grdr.org

grdr
Migration - Citoyenneté - Développement



**10 ans d'actions du GRDR
en Nord - Pas de Calais**

grdr
Migration - Citoyenneté - Développement

A photograph showing a person from behind, sitting on a sandy beach and looking out at a large body of water. The person is wearing a colorful, patterned shirt. The water is a light greenish-brown color, and the sky is not visible.

Le GRDR structure ses partenariats autour de la volonté de renforcer la légitimité des organisations locales dans le dialogue avec les acteurs institutionnels et politiques. En Nord-Pas de Calais, nos actions depuis dix ans n'auraient pas été possibles sans le soutien des partenaires suivants :

Collectivités : Conseil Régional Nord-Pas de Calais - Département du Pas-de-Calais - Communauté de Communes du Cœur d'Ostrevent - Communauté de Communes du Pays Solesmois - Ville de Lille.

Réseaux : Lianes coopération - Agir à l'international - Commission éducation au développement du CRDTM – APES - Collectif SSI-Lille - Collectif AlimenTerre.

Institutions : Union européenne - Agence Française de Développement - Ministère des Sports, de la Jeunesse, de l'Éducation Populaire et de la Vie associative.

... et l'ensemble des associations et porteurs de projets avec qui nous travaillons au quotidien.

© GRDR (GROUPE DE RECHERCHE ET DE RÉALISATIONS
POUR LE DÉVELOPPEMENT RURAL)

Conception graphique : Sarah Vieux

Editeur : GRDR Nord-Pas de Calais - 81bis, rue Gantois - 59 000 Lille

Impression : PRINT FORUM

Décembre 2012 - 200 exemplaires - téléchargeable sur www.grdr.org

LE PETIT MOT DU COS

Le COS :

Le Conseil d'Orientation Stratégique du GRDR Nord-Pas de Calais est un groupe constitué de bénévoles de la région qui accompagne les travaux de l'association en collaboration avec le Conseil d'Administration national.

Mathilde Chassot, Ginette Dhémin-Verbrugghe, Samba Dia, Amelia Kyriakakis, Benoît Lallau, Emmanuelle Latouche, Yves-Marie Szymusiak

Rassemblés par des convictions partagées de justice et de solidarité, nous sommes heureux d'accompagner depuis deux ans, les travaux du GRDR dans notre région.

10 ans déjà ! Après les 40 ans du GRDR national, nous célébrons 10 ans d'action du GRDR Nord-Pas de Calais au service d'une coopération concrète, culturelle, technique, humaine... comme l'illustre ce beau livret. En complément des autres acteurs de la région, notre association s'est intéressée aux migrants qui relient les cultures, aux jeunes qui feront demain, aux territoires ruraux qui portent des coopérations Nord-Sud... Le COS tient à remercier ici les hommes et les femmes qui ont permis ces réalisations : financeurs, partenaires, salariés,... en souhaitant que de nouvelles années devant nous voient se développer encore des projets qui contribuent à construire un avenir plus durable et plus solidaire !

Les membres du COS



EDITO



Le GRDR inscrit son action dans un monde où l'interdépendance entre continents, pays et régions se renforce alors que les inégalités et la précarité augmentent. Il veut contribuer à la construction d'un monde plus juste et plus solidaire en conjuguant Migrations, Citoyenneté et Développement. ONG, riche de ses différences, le GRDR s'appuie sur des acteurs locaux engagés, dans son fonctionnement comme dans sa gouvernance.

Depuis 2002, l'antenne Nord-Pas de Calais du GRDR participe à ce projet associatif défini dans notre Charte. Quatre axes y structurent notre action : accompagnement de projets de développement local au nord et au sud, appui à la coopération décentralisée, éducation à la citoyenneté et au co-développement, et accompagnement des initiatives des migrants.

Aujourd'hui, nous fêtons dix ans de travail pour le développement des régions d'origine des migrants, mais aussi d'échanges d'expériences et de pratiques entre acteurs ruraux du Nord-Pas de Calais et du bassin du fleuve Sénégal. Demain, au travers de projets transfrontaliers, le GRDR va poursuivre son ouverture européenne.

Merci aux collectivités territoriales, aux institutions publiques européennes et françaises, à nos réseaux, à nos adhérents, ainsi qu'aux associations et partenaires issus de la migration. Leur soutien sans faille est garant de la continuité de notre action.

Michel Colin de Verdère

Le GRDR, acteur citoyen du territoire

Le GRDR s'engage depuis 1969 pour la promotion sociale, culturelle et économique des migrants subsahariens et de leurs régions d'origine.

Le GRDR accompagne les associations de migrants dans leurs projets pour assurer à leurs familles, villages et pays un meilleur accès à l'éducation, à la santé, à l'eau comme à la production agricole et à la micro-entreprise. En France, le GRDR les appuie dans leur intervention auprès des femmes, des migrants les plus âgés et des mouvements de la jeunesse issue de l'immigration.



Le GRDR c'est aujourd'hui 150 bénévoles, une équipe de 138 salariés de 13 nationalités, qui intervient dans 5 pays (Mali, Mauritanie, Sénégal, Guinée-Bissau, France) et une soixantaine de communes, avec une vingtaine de partenaires européens et ouest-africains.

L'engagement des adhérents, des salariés et la confiance des partenaires permet de continuer à être des acteurs engagés pour le «vivre bien ensemble». Pour le GRDR, il passe par la reconnaissance de l'apport des migrants en France et en Europe et par la solidarité avec les pays d'origine.



Notre conviction est que la mobilité est une richesse au service de territoires solidaires ici et là-bas.

Thé palabre: quelles citoyennetés pour les franco-maliens ?

Tranfronterre

1ère formation du cycle "Agir ici et là-bas"

-riat avec le COSIM.

Temps d'échange, d'interconnaissance, de réflexion autour d'ateliers et de jeux de mise en situation, ces séances combinent apports techniques et réflexion. Sont questionnées les finalités de l'action des associations de migrants en lien avec leur double ancrage dans leurs territoires de vie et d'origine.

Conscients de ces enjeux, les migrants assument alors leur place d'acteurs clé d'un co-développement : l'enrichissement des deux territoires par l'échange et la coopération, une valorisation de la mobilité et des citoyennetés multiples.

Sur le même thème :

Ateliers de paroles de femmes migrantes

Qui ? L'Espace Santé Faubourg de Béthune, le CIDFF-Lille, le GRDR, avec le soutien de la DRJSCS.

Quoi ? La parole est donnée aux femmes sur leurs parcours de vie, pour identifier les blocages de l'accompagnement des primo-arrivantes à reconstruire un capital social et à lutter contre l'isolement.

Pourquoi ? Premier projet d'accompagnement des migrants et migrantes dans leur insertion en France.-

Et après ? Une volonté d'accompagner les femmes migrantes vieillissantes dans leur accès aux droits socio-sanitaires et aux dispositifs de droits communs.

Perspectives ...

«LA VALORISATION DU DOUBLE ANCRAGE ET DE LA DOUBLE PRÉSENCE DES RESSORTISSANTS ÉTRANGERS SUR LEURS TERRITOIRES DE VIE ET D'ORIGINE.»



2010
Janvier 2010 : Mise en place du
Conseil d'Orientation Stratégique

Films du lycée de Coulogne
"Comme un poisson dans l'eau"
et de capitalisation du TKLM

Accompagnement des initiatives des migrants

Cycle de formation « Agir ici et là-bas »

2011
Programme pluri-annuel
Territoires solidaires

Premier Festival Itinérant de films
avec les Rencontres Audiovisuelles

Depuis 2011, une démarche d'identification et de caractérisation des associations issues de l'immigration marocaine et sénégalaise est menée avec un triple objectif: favoriser la connaissance et reconnaissance des associations de migrants auprès de leur partenaires actuels ou potentiels, initier une interconnaissance entre deux dynamiques associatives (maghrébine et subsaharienne) et identifier les besoins en renforcement de compétences. De ce travail est élaboré en 2012 un répertoire de ces associations.

En novembre 2012 nous avons lancé un cycle de 5 séances de formations, « Agir ici et là-bas » en partena-

Histoire de l'antenne Nord - Pas de Calais

En 2002, le Conseil Régional du Nord-Pas de Calais propose au GRDR de créer une antenne dans la région pour promouvoir l'implication et l'ouverture des acteurs du milieu agricole et rural à la solidarité internationale. C'est le début de dix ans d'accompagnement de porteurs de projet de développement local au nord et au sud.

Dès 2004, les activités de l'antenne s'inscrivent dans le processus de développement local (PAIDEL¹) initié dans le Bassin du Fleuve Sénégal. L'antenne renforce son

appui aux collectivités qui souhaitent mettre en place une coopération décentralisée avec des territoires en Afrique de l'Ouest.

Depuis 2007, l'antenne multiplie les actions d'éducation à la citoyenneté et au co-développement, levier de mobilisation et de changement social, en impliquant des partenaires de différents horizons.

En 2010, elle réaffirme le cœur d'action du GRDR en développant ses activités auprès des migrants de la région : renforcement des associations, insertion, accompagnement des projets.

Aujourd'hui, nous nous inscrivons dans l'esprit de la Charte du GRDR et dans la construction de territoires solidaires autour de :

- l'accompagnement de projets de développement local au nord et au sud ;
- l'appui à la coopération décentralisée ;
- l'éducation à la citoyenneté et au co-développement ;
- l'accompagnement des initiatives impulsées par les migrants.

Cette évolution de l'antenne est éclairée par la frise chronologique des pages suivantes. Les axes d'intervention dominants de chaque période sont illustrés par un projet phare et sa mise en perspective.

L'antenne en chiffres

10 ans de GRDR en Nord-Pas de Calais c'est :

- 82 porteurs de projets accompagnés sur des projets annuels ou pluri-annuels dont :
 - 14 établissements de formation agricole
 - + 18 collectivités territoriales et territoires
 - + 31 associations
 - + 19 associations issues des migrations
- = 25 projets suivis chaque année.
- 114 interventions en milieu scolaire et étudiant
- 67 interventions auprès du grand public
- 28 missions
- 18 formations



1997 - 1998

2002

Ouverture de l'antenne. Début du soutien du Conseil Régional

2003

Programme "Interfaces"

2008

2009

Début de l'accompagnement du Pas-de-Calais dans sa coopération avec Kéniéba

1ers contacts du GRDR au Mali avec le Conseil Régional NPDC

1ère campagne AlimenTerre

Début de l'accompagnement du Lycée Agricole de Coulogne

Conférence sur le lien élus-société civile avec Géants, dans le cadre d'une mission TKLM

Convention de coopération Sadiola (Mali) – CCCO et Gory-Gopéla (Mali) – CCPS

Accompagnement de projets de développement local au nord et au sud

Partage de compétences techniques entre le Lycée de Coulogne et Tématessou (région de Kayes)

Sur le même thème :

Le réseau Coopinter

Qui ? Les établissements de formation agricole publics et privés.

Quand ? Création et appui à la structuration du réseau par le GRDR et la DRAAF en 2008.

Quoi ? Mutualisation des expériences et compétences des établissements impliqués dans la coopération internationale.

Comment ? Le GRDR propose des temps de formation aux enseignants et transfère leur accompagnement à l'animatrice du réseau.

L'accompagnement débute souvent dès l'idée de projet : grâce à l'implantation ancienne du GRDR en région de Kayes, la demande du village de Tématessou d'un appui pour développer la pisciculture continentale est relayée en Nord-Pas de Calais. En décembre 2003, deux enseignants du lycée de Coulogne, spécialisé en pisciculture, partent à Tématessou à l'occasion d'un voyage d'étude (programme Interfaces). Un temps déterminant pour la construction de ce partenariat. Il permet de comprendre les réalités locales et d'établir les grands principes du projet : appui technique, implication des jeunes et de l'établissement, articulation avec les partenaires techniques et administratifs.

Le GRDR accompagne les enseignants dans le montage du projet, la recherche de financement, la préparation des jeunes au départ, l'organisation du séjour. La première mission a lieu en novembre 2004. Le lycée réalisera ensuite une mission par an jusqu'en 2011. La mobilisation des deux enseignants a favorisé l'inscription du partenariat dans le projet pédagogique de d'établissement : actions de sensibilisation sur la solidarité internationale, échanges épistolaires entre classes, réalisation d'un film sur la mission de 2010, etc.

et Solidaire (CEDAPAS) et le GRDR proposent une animation commune aux établissements de formation agricole durant laquelle sont mises en lumière les problématiques et les interdépendances de l'agriculture entre les territoires du Nord et du Sud.

Les élèves (ré) interrogent ainsi leurs choix de consommation et imaginent des nouvelles formes de coopérations territoriales en tant que futurs professionnels, consommateurs et citoyens.

Sur le même thème :

TransfronTerre

Qui ? Le CEMIS¹ - le Lycée Belge du Hainaut - la MFR² de Haussy et le GRDR, avec le soutien d'INTERREG. Quoi ? 5 ateliers d'échange entre jeunes belges et français sur leurs relations à la frontière franco-belge, élargie ensuite aux frontières en général, à l'altérité, aux pays du Sud et à la souveraineté alimentaire.

Quel résultat ? 4 saynètes par les jeunes et un documentaire réalisé par Nayra retraçant leur aventure.

¹ Centre d'Etudes et de Mémoire des Migrations Sub-Sahariennes

² Maison Familiale Rurale

Perspectives ...

« UNE INCITATION ET UN ACCOMPAGNEMENT AU QUESTIONNEMENT SUR LES DIFFÉRENTES CITOYENNETÉS ACTIVES À L'ÉCHELLE DE L'EUROPE COMME DU MONDE »



Participation à la création du
réseau Coop Inter

Education à la citoyenneté et au co-développement

Campagne AlimenTerre

Première campagne AlimenTerre en partenariat avec le CEDAPAS

Comment combattre la faim et avec quels moyens ? Pour répondre à ces questions, le CFSI, dont le GRDR est membre, anime des campagnes de sensibilisation, telle qu'AlimenTerre, auprès du grand public et des responsables politiques. Elle défend l'idée qu'il est possible de « nourrir le monde avec une agriculture familiale durable ».

Depuis 2002, la Campagne AlimenTerre est un rendez-vous annuel de l'antenne. Depuis 2007, le Centre d'Etudes pour le Développement d'une Agriculture Plus

Première mission aller-
retour entre Kayes (Mali) et le
Nord-Pas de Calais



Perspectives ...

« UN ACCOMPAGNEMENT PLUS ÉQUILIBRÉ
DE L'ENSEMBLE DU TERRITOIRE RÉGIONAL DANS
L'OUVERTURE ET LA CONNEXION AU MONDE »



2005

Inscription de l'antenne dans les activités double-espace du GRDR

2005 - 2006

Mission «Regards croisés»

Journée Inter-lycées agricoles sur
la solidarité internationale et
l'éducation au développement

2006

Première participation à
la Semaine de la Solidarité
Internationale – Lille

Mobilisation de collectivités de
la région au Forum de Dévelop-
pement Local - Sénégal

L'appui à la coopération décentralisée

Mission « Regards croisés sur le
développement local et la participation »

Dès sa création, l'antenne du GRDR favorise et accompagne les coopérations décentralisées entre les collectivités du Nord-Pas de Calais et celles du Bassin du Fleuve Sénégal. Organiser la rencontre des territoires et de leurs élus, prendre le temps de trouver des affinités et des intérêts communs entre les professionnels des territoires (éducation, santé, eau, environnement) sont les étapes clés de construction de solidarités.

Les missions « Regards croisés » concrétisent ce processus pour les Communautés de Communes du Cœur d'Ostrevent (CCCO), du Pays de Solesmes (CCPS) et des Trois Pays (CCTP) : elles

ont permis d'identifier des problématiques propres à deux territoires miniers (CCCO-Sadiola), d'affiner les diagnostics parallèles des deux territoires (CCPS-Gory-Gopéla), de concrétiser le projet de maison de la mère et l'enfant (CCTP-Maréna Djombougou).

La réciprocité des déplacements est à l'image de la réciprocité des relations que le GRDR aide à construire. Ces partenariats se sont établis dans la durée, ont abouti à des conventions de coopération, ont ouvert à la collaboration d'autres acteurs et enfin sont au cœur des activités d'éducation au développement et à la citoyenneté menées par l'antenne.

Sur le même thème :

Le programme d'aménagement des eaux de surface dans le bassin du TKLM

Qui ? L'Agence de l'Eau Artois Picardie, le Parc Naturel Régional de l'Avesnois, les élus et la société civile des communes de Marintoumania, Sandaré et Koussané (Kayes), les écoles primaires de l'Avesnois

Quand ? De 2007 à 2010.

Quoi ? Des échanges techniques, des débats, des animations dans les écoles, une exposition « L'eau ici et là-bas » à la Maison du Parc à Maroilles, un film de capitalisation.

Comment ? Mobilisation de la loi Oudin Santini par l'Agence de l'Eau, un cofinancement de l'Union Européenne, le SIARCE et la Fondation Ensemble.

Perspectives ...

« L’AFFIRMATION DU RÔLE DES COMMUNES ET INTERCOMMUNALITÉS DANS LA CONSTRUCTION DE COOPÉRATIONS DÉCENTRALISÉES À TAILLE HUMAINE ET PORTEUSES DE NOUVEAUX RAPPORTS À L'AUTRE »

